
 

1 
 

 
 
_________________________________________________________________________ 
 

ATA DA 742ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 
PARÁ, REALIZADA EM 24 DE NOVEMBRO DE 2017. 

 
Às dezessete horas e cinco minutos do dia vinte e quatro de novembro do ano de 1 
dois mil e dezessete (2017), teve início a 742ª sessão ordinária do Conselho Regional 2 
de Contabilidade do Pará, no Auditório da sede própria do CRCPA, situado na Rua 3 
Avertano Rocha, 392, nesta Capital. CONSELHEIROS EFETIVOS: Maria de Fátima 4 
Cavalcante Vasconcelos, Presidente; Raimundo Humberto Sena de Oliveira, Vice-5 
Presidente do Administrativo; Edisnéia do Socorro Nascimento Melo, Vice-Presidente 6 
de Ética/Fiscalização; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de Registro; Pery 7 
Augusto Calumby, Vice-Presidente de Integração Estadual; Marilene da Costa Guerra, 8 
Vice-Presidente de Controle Interno; Fabrício do Nascimento Moreira, Antônio Carlos 9 
Sales Ferreira Júnior, Maria Vieira dos Santos, Ticiane Lima dos Santos; Maria do 10 
Socorro Nascimento de Meneses; Carlos Augusto Frota Sodré e Douglas Coelho Silva. 11 
CONSELHEIROS SUPLENTES: Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva. 12 
COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: Waljucy Furtado Cardoso, Vice-Presidente de 13 
Desenvolvimento Profissional e Maria do Socorro Pessoa da Silva. OUTRAS 14 
PRESENÇAS: Ricardo da Mota Costa, Superintendente Executivo; Eliana de Fátima 15 
Santos Bueres, Coordenadora do Desenvolvimento Profissional; Rosenaldo Souza, 16 
Coordenador do Administrativo; Edenilze Amorim, Coordenadora do Controle 17 
Interno; Terumi Hosokawa, Coordenadora Interina da Fiscalização; Alan Ferreira, 18 
Coordenador do Registro; Danúbia de Souza, Coordenadora da Contabilidade; Michel 19 
Moreira, Coordenador Interino de Relacionamento e Cobrança; Leila Barbosa, 20 
Coordenadora do Financeiro e Luciano Coutinho, Coordenador do T.I.  21 
ASSESSORANDO OS TRABALHOS: Camila Salgado, Secretária Executiva do CRCPA. 22 
Aberta a sessão, a Sra. Presidente Maria de Fátima Cavalcante Vasconcelos agradeceu 23 
a presença de todos. Em seguida, deu conhecimento a todos sobre as ações da 24 
Presidência e as Portarias assinadas: 1) AÇÕES DA PRESIDÊNCIA: 26 a 28/10: 25 
Participou VII Encontro de Contabilidade da Amazônia Legal em Cuiabá/MT; 06/11: 26 
Participou da Solenidade em Homenagem ao Dia do Contador na ALEPA; 08 a 10/11: 27 
Participou das Eleições do CFC em Brasília/DF; 13/11: Participou da Reunião da Frente 28 
Parlamentar de Apoio aos Assuntos Relacionados às ciências Contábeis e do 29 
Profissional de Contabilidade. 2) PORTARIAS ASSINADAS PELA PRESIDENTE: PORTARIA 30 
CRCPA Nº 105 – Concede Suprimento de Fundos ao Funcionário Edvaldo Filho; 31 
PORTARIA CRCPA Nº 106 – Nomeia Karla Santos da Silva como Delegado-32 
representante da cidade de Itaituba; PORTARIA CRCPA Nº 107 – Concede Diárias às 33 
Fiscais Luiza Maiza e Tatiana Pes; PORTARIA CRCPA Nº 108 – Concede Suprimento de 34 
Fundos a fiscal Tatiana Pes; PORTARIA CRCPA Nº 109 – Concede Diárias aos Fiscais José 35 
Adriano e Tatiana Pes; PORTARIA CRCPA Nº 110 – Concede Suprimento de Fundos ao 36 
Fiscal José Adriano; PORTARIA CRCPA Nº 111 – Designa a funcionária Maria Terumi 37 
Hosokawa para assumir a Coordenação Interina do Setor de Fiscalização; PORTARIA 38 
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CRCPA Nº 112 – Designa o funcionário Rosenaldo Rodrigues de Souza para dar 39 
andamento aos assuntos inerentes ao setor de Pessoal; PORTARIA CRCPA Nº 113 – 40 
Designa o funcionário Michel Diogo Dantas Moreira para assumir a função de 41 
Coordenador Interino do Setor de Cobrança; PORTARIA CRCPA Nº 114 – Designar o 42 
Conselheiro Pery Augusto Calumby para assumir interinamente a Presidência nos dias 43 
09 e 10/11/2017;  PORTARIA CRCPA Nº 115 – Concede Suprimento de Fundos ao 44 
Funcionário Alan Almeida e PORTARIA CRCPA Nº 116 – Concede Férias à funcionária 45 
Francely de Souza. ORDEM DO DIA. A ata Plenária 741ª de 24 de outubro de 2017 será 46 
apreciada e aprovada na próxima plenária. PRESIDÊNCIA: Minuta do Projeto da 47 
Deputada Simone Morgado: A Sra. Presidente deu conhecimento a todos que 48 
participou da Sessão na ALEPA onde ressaltou que o CRCPA não foi ouvido para 49 
discutir sobre a Minuta de Projeto que pretende alterar o Decreto Lei nº 9.295/46, 50 
principalmente ao que se refere ao artigo 4º. Ressaltou ainda que levou a Minuta de 51 
Projeto ao CFC e em conversa com o Sr. Joaquim, o mesmo informou que a Minuta de 52 
Projeto não foi avaliada pelo CFC. A Sra. Presidente explicou ainda que não foi feita a 53 
Parceria com a Associação dos Profissionais da Contabilidade Aplicada ao Setor Público 54 
do Estado do Pará (APCASP) devido o CRCPA ter a Comissão do Setor Público. 1- 55 
CÂMARA DE FISCALIZAÇÃO: A Conselheira Edisnéia Melo, Vice-presidente, passou a 56 
palavra ao Conselheiro Pery Calumby para o relato de processo. De relato do(a) 57 
Conselheiro(a) PERY AUGUSTO CALUMBY - Processo Nº 2016/000059-U - Proposta 58 
do(a) Revisor(a). Por todo o exposto, voto pelo SOBRESTAMENTO do referido 59 
processo. Julgamento: A proposta foi aprovada por unanimidade, tendo recebido a 60 
seguinte decisão final: Sobrestar o referido processo. Em seguida, o Conselheiro 61 
Gustavo Rocha fez referência a Lei Complementar 155/2016 ao qual o Conselheiro 62 
Pery Calumby fundamentou para o  sobrestamento do processo relatado e novamente 63 
frisou o que dispõe o Artigo 18 – A § 19-A – O MEI, inscrito no Conselho Profissional de 64 
sua categoria de pessoa física é dispensado de realizar nova inscrição no mesmo 65 
Conselho na qualidade de empresário individual. § 19-B – São vedadas aos conselhos 66 
profissionais, sob pena de responsabilidade a exigência de inscrição e a execução de 67 
qualquer tipo de ação fiscalizadora, quando a ocupação do MEI não exigir registro 68 
profissional de pessoa física. E, que faria um levantamento no Setor de Registro e uma 69 
triagem no Sistema da Receita Federal para identificar os registros cadastrais que se 70 
enquadram nesse artigo. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata CAFIS da 117ª 71 
Sessão Ordinária realizada em 23/10/2017, sendo aprovada por todos. 2- CÂMARA 72 
DE REGISTRO: O Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-presidente de 73 
Registro relatou sobre os assuntos da ata, a saber: Exame de Suficiência: No dia 06 de 74 
novembro foi publicado no Diário Oficial da União (DOU), o resultado do 2º Exame de 75 
Suficiência de 2017. No Estado do Pará do total de 1.999 candidatos que 76 
compareceram para fazer a prova, 297 foram aprovados, o que representa um 77 
percentual de 14,86% de aprovação. Informou que o índice de aprovação aumentou 78 
em relação ao Exame anterior. Ressaltou ainda que quem faz do aluno profissional é o 79 
próprio aluno, pois ele é quem tem que buscar os conhecimentos. Em seguida, propôs 80 
à Comissão de Coordenadores e Professores Contábeis a fazer um trabalho voltado 81 
para os alunos das universidades e faculdades para debater sobre o índice de 82 
aprovação/reprovação. Solenidade de entrega de carteira: Convidou a todos para 83 
participarem no dia 05 de dezembro de 2017, no Auditório do CRCPA, da última 84 
Solenidade de Entrega de Carteira aos novos Profissionais da Contabilidade do 85 
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Exercício de 2017. E por fim, relatou sobre os processos despachados e relatados: 86 
Registro Profissional = 30; Baixa de Registro Profissional = 25; Registro de Organização 87 
Contábil = 05; Baixa de Organização Contábil = 01 e Outros processos = 04 somando 88 
um total de 65 processos. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 64/2017 89 
da Câmara de Registro para aprovação, sendo aprovada por todos.3-CÂMARA DE 90 
DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL/INTEGRAÇÃO ESTADUAL: Na ausência do 91 
Conselheiro Waljucy Cardoso, o Conselheiro Pery Calumby, deu conhecimento a todos 92 
sobre os eventos ocorridos e a ocorrer: No dia 17/11, no auditório do CRCPA, foi 93 
promovido pela Comissão da Mulher Contabilista do Pará, o Ciclo de Palestras 94 
ministrado pela Conselheira Edisnéia Melo com o tema “Reforma Trabalhista” e pelo 95 
palestrante Adriano Vieira com o Tema “E-Social”. Também no dia 17/11 em 96 
Parauapebas/PA foi realizado o Ciclo de Palestras; no dia 21/11 participou do I Fórum 97 
de Gestão Tributária em Santarém e parabenizou a Delegada Neusa Caldas pelo 98 
empenho na organização do evento. Ressaltou que está verificando junto ao 99 
palestrante Felipe Guerra a realização do mesmo Fórum no Regional; No dia 28/11 100 
será realizada a palestra “A Reforma Trabalhista e os Impactos no E-Social” em 101 
Castanhal; dia 29 e 30/11 será realizado o Ciclo de Palestras em Abaetetuba e 102 
Castanhal, respectivamente; no dia 01º/12 no auditório do Regional será a palestra “As 103 
Novas Regras em Tributação para 2018” a ser proferida pelo palestrante Marco 104 
Denylson Macedo; no dia 05/12 será realizado um evento em Tomé-Açú e Concórdia 105 
do Pará e por fim, no dia 11/12, através da parceria com a empresa JB Software, na 106 
qual concederá um palestrante, serão realizadas palestras sobre o E-Social em 107 
Castanhal, Belém e Santarém. Com a palavra, o Conselheiro Fabrício Moreira propôs a 108 
realização de um trabalho social, com arrecadação de brinquedos, através da 109 
realização de um Ciclo de Palestras, onde todos os Conselheiros palestrantes possam 110 
participar e até mesmo aqueles Conselheiros que não ministram palestras possam 111 
ajudar na arrecadação de brinquedos. As datas pré-definidas são 14 e 15/12/2017, 112 
sendo um brinquedo para cada palestra, como forma de prestar contas à Classe 113 
Contábil. Em seguida, a Conselheira Edisnéia Melo propôs também a arrecadação de 114 
cobertores para serem doados ao Abrigo João de Deus. Desta feita, ficou deliberado a 115 
arrecadação de brinquedos e cobertores. Prosseguindo à pauta, a Sra. Presidente 116 
submeteu a ata 08/2017 para aprovação, sendo aprovada por unanimidade. 4- 117 
CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: O Conselheiro Raimundo Humberto, 118 
Vice-presidente do Administrativo, solicitou a Sra. Presidente a aprovação da ata da 119 
CAAD. Com a palavra, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 08/2017 da CAAD para 120 
aprovação, sendo aprovada por todos. 5-CÂMARA DE FINANÇAS E CONTROLE 121 
INTERNO: A Conselheira Marilene Guerra, Vice-presidente, apresentou o balancete em 122 
tela.  Em seguida, a Sra. Presidente submeteu para aprovação o Balancete do mês de 123 
Outubro/2017, sendo aprovado por unanimidade, com abstenção dos Conselheiros 124 
Raimundo Humberto e Edisnéia Melo e posteriormente a ata nº. 09/2017, sendo 125 
aprovada por unanimidade. 2-INTERESSE GERAL: Com a palavra, o Conselheiro Pery 126 
Calumby deu conhecimento a todos que quando esteve em Santarém e se reuniu com 127 
o Secretário de Turismo e Representante da SEFA daquela Região, onde foi firmada 128 
uma Carta Compromisso para o evento Encontro da Amazônia Legal em 2019. Em 129 
seguida, a Sra. Presidente também deu conhecimento a todos que esteve no Sindicato 130 
dos Servidores do Fisco Estadual do Pará (SINDIFISCO) em uma reunião para tratar da 131 
contribuição da classe contábil à campanha promovida pelo SINDIFISCO "Quem é que 132 
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disse que não tem dinheiro?", no qual o SINDIFISCO objetiva mostrar a população os 133 
prejuízos sócio-econômicos acarretados com a dívida ativa do Estado que hoje se 134 
encontra no montante de R$ 16 bilhões. Essa mesma reunião também foi realizada no 135 
Regional no dia 20/11 com as entidades; Relatou que esteve na Assembleia Legislativa 136 
do Pará (ALEPA) e se manifestou quanto à participação do CRCPA na Frente 137 
Parlamentar, na qual hoje o Regional faz parte; Solicitou ao Deputado Iran Lima que a 138 
Sessão Solene de Entrega de Comendas Cidadão do Pará em Honra ao Mérito seja feita 139 
em homenagem ao Sr. José Aparecido Maion que provavelmente será dia 18/12/2017. 140 
Prosseguindo, informou também que esteve na Receita Federal para tratar sobre o 141 
Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal (NAF), e por fim, esteve em audiência com a 142 
Presidente da Junta Comercial do Pará (JUCEPA) para tratar sobre a criação de um 143 
Posto Avançado da Junta no CRCPA. A Sra. Presidente, em seguida, colocou para 144 
aprovação do Plenário o processo de viagem do Conselheiro Fabrício Moreira para 145 
defender um artigo no X Congresso de Administração Sociedade e Inovação, que 146 
ocorrerá no período de 30/11 a 01/12/2017, na Cidade de Petrópolis/RJ. Ressaltou que 147 
o mesmo solicita custeio de passagens aéreas e que não foi feito o Parecer pelo 148 
Controle Interno devido ao tempo exíguo, e desta forma, submeteu ao Plenário, a 149 
aprovação de participação do referido Conselheiro, sendo aprovada por todos. Com a 150 
palavra, o Conselheiro Fabrício Moreira agradeceu a Sra. Presidente e informou a 151 
todos que defenderá o artigo “Relatórios Sombra e Silencioso: Estabelecendo uma 152 
Agenda de Pesquisa na Avaliação da Sustentabilidade de Empresas Brasileiras” e que 153 
se propôs a repassar os conhecimentos à Classe Contábil. Para finalizar, a Conselheira 154 
Marilene Guerra deu conhecimento a todos que foi deliberado na reunião do Conselho 155 
Diretor realizada no dia 23/11 o recesso de fim de ano, no período de 26 a 156 
29/11/2017, com retorno às atividades no dia 02/01/2018. Comunicou também que 157 
foi deliberada a alteração das datas das reuniões regimentais de Dezembro, antes 158 
marcadas para os dias 21 e 22/12, para os dias 18 e 19/12/2017. 3-ENCERRAMENTO 159 
DA SESSÃO: Às dezoito horas e vinte e cinco minutos, esgotados os assuntos da 160 
Pauta, a Sra. Presidente agradeceu a presença dos conselheiros e encerrou os 161 
trabalhos desta sessão e eu, Camila Salgado, Secretária Executiva _________, lavrei a 162 
presente ata que depois de lida e aprovada será assinada por todos que assim 163 
desejarem. 164 
 
 
 
MARIA DE FÁTIMA CAVALCANTE VASCONCELOS 
Presidente 
 
 
RAIMUNDO HUMBERTO SENA DE OLIVEIRA 
Vice-Presidente de Administração 
 
 
EDISNÉIA DO SOCORRO NASCIMENTO MELO 
Vice-Presidente de Fiscalização 
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MARILENE DA COSTA GUERRA 
Vice-Presidente de Finanças e Controle Interno 
 
 
NELSON GUSTAVO RUFINO ROCHA 
Vice-Presidente de Registro 
 
 
PERY AUGUSTO CALUMBY 
Vice-Presidente de Integração Estadual 
 
 
ANTÔNIO CARLOS SALES FERREIRA JÚNIOR 
Conselheiro Efetivo 
 
 
CARLOS AUGUSTO FROTA SODRÉ 
Conselheiro Efetivo 
 
 
DOUGLAS COELHO SILVA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
FABRÍCIO DO NASCIMENTO MOREIRA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
MARIA DO SOCORRO NASCIMENTO DE MENESES 
Conselheira Efetiva 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
TICIANE LIMA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
 
 

Ata Ordinária 742/2017, de 
24/11/2017. 
Referendada pela Ata Plenária 
743/2017 de 19/12/2017. 
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